

Privat und Confidencial

Hochgeehrter Herr Mandat-präsident!

In Ihrer Depêche vom 19 februar, die von dem
Antrage der Direction des Goldhardsbahnscl. bestiehet
wurde, drückten Sie den Wunsch aus, dass, wenn ich
etwa. Interessante, über diese Angelegenheit erfahre,
ich es Ihnen mittheilen möge. Da nun die Goldhard
angelegenheit hier in weiten Kreisen ein Aufsehen macht
von dem man in der Schweiz kaum einen Begriff haben
dürfte, und die Wahrheit darüber im Allgemeinen sehr
hastig bezogen ist, so ziehe ich es vor Ihnen ein
Personen derselben privat & confidencial zu geben,
statt sie dem Gegenstände einer offiziellen, wenn
auch confidenciatlen Auskunftung an Ihre Depêches
zu machen.

Ich habe Gelegenheit gehabt mit Dr. Schmidmann,
mit Staatsmännern & Finanzcapitaiisten über die
Verhaeltnisse des Goldhardsbahns zu sprechen. In einzigen
Fällen habe ich das geprägt davon gedenkt, in den
meisten jedoch er aber, um andere Seite und ich be-
merkte wiederholt, dass die Befriedenden sich dabei



Reserve aufzulegen, und einen Theil dieser pessimistischen
ausdrückt mir gegenüber gar nichts ausprachen.

Wenn ich in wenigen Wörtern den Eindruck ausgedrückt
soll, den diese Ausdrücke & Bedürfnisse auf mich machten,
so kann ich, offen gestanden, nur sagen, dass er ein
unentstehlich schmerzhafter war; es waren fast nur ver-
nichtende Bedürfnisse, die ich zu hören bekam. Ich will
nur einzelne Punkte davon hervorheben.

Dass die Gotthardbahndirection die Schuld der mangel-
haften Vorausschläge von sich abwälzen und der inter-
nationalen Conference aufbürden will, findet man höchst
unverhofft, da letztere doch annahmen musste, dass
die gewissenhaften und gründlichen Vorausschläge vorge-
legt werden und sie sich in der verhältnismässig kurzen
Zeit, in der sie ihre Aufgabe gerotht werden sollte, als
möglichst mit einer gründlichen Überprüfung des vor-
liegenden Detailprojektes befassen könnte, die nur die
Vertrauen in die ihre unterbreiteten Detailvorausschläge
haben und als Hauptaufgabe der handelspolitischen
und finanzielle Frage betrachtet. Es bemerkt man nun,
dass den Bericht auszuspielen in Feitungen las, setro-
berhaft er mache ihm den Eindruck, ob zweiter
in Baliburg (ein jenischen Collegium einige Stunden von
Wien entfernt) und nicht in Jülich verfasst worden.

Die höhererohrleitung der Vorausschläge der sechsfinnischen
Halbbahnen von 18,5 auf 51,6 Millionen findest man eine

im Eisenbahnbau waren einzige das Bekende Unzehrerlichkeit,

die, im Auslande wenigsten, das grösste Missbrauen gegen das
ganze Unternehmung einflössen würde. Daß Braun, ~~heute~~^{gestorben} es
sich um Milliarden handle, um 100,000,000 österreichischen Kronen,
will man allenfalls gelten lassen, aber sich bei einem
Voranschlag von 107 Millionen um 102 Millionen zu
tauschen, das erfaßt die heftige Röte R.

In Leobnerischen Kreisen ~~scheint~~^{glaubt} man die Wahl gewiß
als einen außerordentlichen Mißgriff der Direction, und
billigt auch die von Hellwag durchaus nicht, denn man
beschuldigt ihn als Hauptursache der finanziellen Ruin's
der österreih. Nordwestbahn. Ob dies Recht oder unrechts
weiß ich absolet nicht. Möbius' wurde ihm noch gestern,
dass Hellwag, beabsichtige seine Stelle niederzulegen;
so soll er wenigstens ^{an} seinen Freunden gehörben haben,
verbürgen kann ich es nicht.

Was die Subventionen betrifft so wird nach heutigen
Ausichten Italien keine Centesimo mehr zahlen, als
wo ja er sich schon verpflichtet hat; man meint sogar
man müsse schon ~~sich~~ ^{zu} freien sein, wenn es nur da
pünktlich bezahlt. Dem Vernecke England zur Subvention
beiziehen zu wollen wird nicht der geringste Erfolg prophesie, da
England in dem Gotthardtunnel einen gefährlichen Konkurrenten
für seine Schifffahrt sehe, und seit der Telegraphischen Ver-
bindung mit Indien, für die Durchquerung des Habelands
nur ein wenig Stunden keine nennenswerten Opfer mehr
bringen werde. Da ist die Ansicht einer engl. Staatsmanns.
Deutschland allein, meins man werde sich vielleicht noch zu einer
weiteren Untersützung entschließen, aber, sagt mir ein anderer

Staatsmanns, die Schweiz treibt ein feuchtkäferes Spiel mit den freudigen Subventionen; sie sind nicht à fond perdus angelebt, sondern werden im gegebenen Momente der Schweiz furchtbar schmerz zu stehen kommen. Ihr Vaterland fügt es bei, steht vor den Toren der verhaengnißvollsten Ereignisse seit ihrer Zeiten. Kein Mensch ist heute im Hause des Földen, der die Gotthardsfrage haben wird, zu beruhnen; jedenfalls, aber werden sie politisch von immenser Tragweite sein."

Die Schweiz, meint man hier weiter, werde vor Allem aus, wenn Sie auf irgend eine weiten Subvention von irgend welcher Seite rechnen wolle, vorerst selbst mit einer sehr großen Subvention ein lehen müssen, und zwar einer so hohen, wie sie die finan. Kräfte der Schweiz nur irgendwie zu leisten im Stande sind. — Haben Haups wird von Financapitalisten die schweizerische Eisenbahnpolitik einer sehr harten Kritik unterzogen. Sie behaupten die Schweiz müsse sich auf dem einzuschlagenden Wege finanziell gänzlich ruinieren, die Gemeinden verarmen und erneut dann unauflöslich ein zerstörender Rückschlag auf die agricolen und industriellen Verhältnisse folgen. Eine Entmachtung der wegen unversathen Eisenbahnen tief verschuldeten Gemeinden werde unauflöslich seyn und in politischer und sociater Sichtsicht folgeschwer seyn. In der schweiz. Eisenbahn politik herrsche kein leitender Grundsatz, es werden die Eisenbahnen gebaut, die schon vom ersten Spatenstich an den Reinen der Raine, in sich tragen; die Concessionsbahnen reißen sich gegenseitig und bilden verhältnismässig kurzer Zeit werden ein gut Theil schweiz. Eisenbahnen wieder bau' zu Ende entgegen gehen; ein schweiz. Eisenbahnbaukast sei fast unvermeidlich.

für übergehe hier Vorwürfe, die man der Goldhartsbahnen-direction macht und will nur beifügen, dass man unverhohlen sagt eines Directorium eines derartigen Eisenunternehmens, das nur aus drei Personen besteht, Rennen dem Ausländer kein Vertrauen einflößen.

Es wurde mir ferner von einigen Seiten aus Fachkreisen bemerkt, man vermeisse beim schweiz. Eisenbahn- und Handel, department als technischen Consultants eine Capacität, einer solche, und zwar ersten Ranges, bedürfe der Bundesrath eben so sehr, wie jeder rechtsprotektorale Staat und es sollte kein Opfer gescheut werden kann einer solche für den Bund zu acquieren.

Diese Beurtheilungen mögen vielleicht schief, unrichtige oder perfidistische Anschaauungen enthalten, aber ich habe mich verpflichtet erachtet Sie Ihnen confidential ~~mitzuteilen~~ um Ihnen zu zeigen wie die Goldhartsangelegenheit hier betrachtet wird; sie sind gewissmaran als ein Meinungsbericht anzusehen. Ich wiederhole was ich schon eingangs bemerkte, dass die Angelegenheit hier sehr viel Aufsehen macht und leider für die Schweiz sehr ungünstig aussieht wird.

Genehmigen Sie, Herr Präsident, den Ausdruck der angezeichneten Hochachtung,

Wien 5. März 1876
E

Yours
ergeben

Ulrichsd.